

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, viernes 9 Febrero 1900.

N.º 5.615

SECCION DE NOTICIAS

Últimos Telegramas

Madrid 6, 9'35 m.

El corresponsal de «La Correspondencia de España» en Palma de Mallorca ha telegrafiado que se había creado allí un periódico titulado «La Veu de Mallorca», que defenderá el programa catalanista.

París 6, 1'40 m.

En la Cámara de los comunes, mister Dillon ha declarado que los diputados Irlandeses no apoyarán una guerra iniciada promovida por algunos capitalistas sin escrúpulos, que los ingleses crearon una nueva Irlanda y que los boers establecieron los derechos y la libertad. (Aplausos en los bancos de los irlandeses).

Acto seguido se ha suspendido la sesión.

París 6, 2'10 m.

Londres.—En el ministerio de la Guerra se ha comunicado la noticia de que el estado del general Woodgate es gravísimo y se desespera salvarle la vida.

París 6, 6'30 m.

Cairo.—Circula el rumor de que el coronel Maxwell ha mandado arrestar a varios oficiales indígenas. La situación es grave; pero el general en jefe dice que ha mejorado.

Capetown, 5.—Ha disminuido el cañoneo en Maggesfontein.

Créese que han sido enviados algunos cañones boers a Norvalspont.

Dicen de Washington que en los Estados Unidos se repiten los «meetings» en favor de los boers. El lunes hubo uno en Jelliet (Estado de Illinois) que fué turbado por la intrusión de algunos ingleses que silbaron a los oradores y repartieron una hoja impresa. En esta hoja se publica una carta abierta del obispo católico de Kimberley, quien declara justas las acusaciones de Mr. Chamberlain contra los gobernantes del Transvaal.

El mismo día celebróse otro «meeting» en Dauver (Colorado), asistiendo más de tres mil ciudadanos, entre los que se hallaba el gobernador de aquel Estado, quien manifestó que Inglaterra merece la condenación del mundo entero.

El día 3 del actual los presidentes de las Repúblicas del Transvaal y de Orange enviaron una protesta al general Roberts contra la destrucción y desvastación de propiedades por las tropas inglesas. El general Roberts ha contestado rechazando la protesta, por ser infundada la acusación.

En el War Office se ha fijado un parte en el que se dice que no hay esperanzas de salvar al general de brigada Woodgate, herido en la batalla de Spion's-Kop.

Madrid 7.

En todos los círculos políticos se comenta la cuestión del conde de las

Almenas y se hacen suposiciones acerca de lo que puede ocurrir hoy en el Senado. Asegúrase que se están haciendo gestiones amistosas cerca del conde para conseguir que deponga su actitud; pero parece que el de las Almenas se muestra decidido a continuar por el derrotero emprendido.

Los amigos del conde de las Almenas le atribuyen estas palabras:

«En España todo se arregla por medio de votos de censura y de lances personales; pero este sistema tiene sus quiebras y esta quiebra soy yo, que ni hago caso de votos de censura ni acepto lances personales.»

«El Liberal» dice que en estos tiempos ya la opinión no se preocupa de lo que pasa en el Senado y en el Congreso, y exclama: «Todos sabemos, aun cuando fingimos no saberlo, que hemos perdido hasta la categoría de astro de segunda y tercera magnitud y descendemos por propia renuncia a la de satélite, y así la primera gran masa que se acerque nos arrastrará y absorberá. Sépalo, dice, la nación, para que, apartándose de organismos inútiles, busque en otra parte la manera de conjugar el peligro que á todos nos amenaza»

Los tenedores de la Deuda de Filipinas piden se haga la conversión dándoles siquiera el cien por cien de interés, pues que todavía resultaría un quebranto mayor para ellos que para los tenedores de las demás Deudas.

«El País» dice que en ambas Cámaras hubo ayer escándalo. En el Congreso los diputados se llamaron canallas, estafadores, levantar muertos y otros motes, pues de todo hay en la viña del Señor. En el Senado llamó el conde de las Almenas á algunos señores indignos, manteniendo el sentido y alcance de la frase, por lo que se reunió el Senado en sesión secreta.

«El País» hace luego consideraciones acerca de la fuerza que puede representar hoy un general en España, etc., etc. (No quiero seguir á «El País», porque es muy escabroso el terreno este).

De Washington dicen que ha llegado á aquella capital el ex-presidente de los Estados Unidos en Pretoria, Mr. Macrum. Afírmase que se le releva porque simpatizaba con los boers. Presentará á Mac-Kinley un mensaje de Kruger. El nuevo cónsul americano en Pretoria depurará lo que haya de cierto en el rumor que ha circulado sobre el fusilamiento de tres ingleses que se negaron á alistarse en las filas boers en Harrismith.

Madrid 7, 1'30 m.

Segun ha manifestado el señor Dato, en el Consejo de ministros se ha acordado hacer extensivo á la infantería de marina el decreto de mayo último relativo al pago de sus alcances á los repatriados y al pago de los regimientos suizos estipulado en el convenio de Berna de 1804, y ade-

más se ha hablado incidentalmente de la cuestión promovida por el conde de las Almenas.

Sin embargo, por referencias particulares se sabe que el Consejo se ha ocupado en el incidente promovido por el conde de las Almenas y en la conducta que convendrá seguir si hoy se reproduce el incidente.

Se asegura que crece la agitación entre los generales y que la divergencia de parecer del general Gimenez Castellanos y sus amigos preocupa al gobierno.

Madrid 7, 9'20 m.

Se han recibido muchos despachos de varios pueblos y villas de la Península adhiriéndose á la enmienda del señor Montero Ríos sobre reforma de los tribunales y pidiendo que se eleve á ley el proyecto.

Granada.—En una fábrica de azúcar de Lachar estalló ayer una caldera causando la explosión la muerte á dos operarios, heridas á otro y grandes destrozos en el edificio.

Madrid 7, 9'40 m.

Los diputados de las provincias castellanas han acordado visitar á los señores Silvela y Dato á fin de pedirles que se conceda un crédito de 500.000 pesetas para socorrer á los pueblos perjudicados por los temporales la primavera última.

Gijón.—Varios capitalistas asturianos han formado una Sociedad anónima con un capital de tres millones de pesetas, para instalar una fábrica de azúcar de remolacha en Cornellano.

París 7, 2'10 m.

Londres.—En la Cámara de los comunes, M. Campbell Bannerman ha dicho que, á pesar de los reveses sufridos, no existe motivo para un pánico, que la actitud del país ha admirado al mundo entero y que la oposición desea facilitar el fin de la guerra y el establecimiento de la igualdad entre las dos razas inglesa y holandesa.

M. Balfour ha manifestado que la enmienda que se discutía iba especialmente dirigida contra M. Chamberlain de quien ha hecho grandes elogios, y ha rechazado la enmienda porque podría hacer creer al mundo que los ingleses estaban divididos y por tanto prolongar la guerra y aumentar el riesgo de que ocurran complicaciones europeas.

La Cámara ha desechado la enmienda por 352 votos contra 139.

París 7, 5'5 m.

Durante la noche última, un agente de policía descubrió encima del borde de una ventana del hotel de M. Cassagnac, situado en el bulevar de Malesherbes, una bomba encendida, la cual apagó hiriéndose en una mano. El proyectil contenía varias clases de pólvora, balas y perdigones. Se ignora quien sea el autor del atentado.

París 7, 6'25 m.

Londres.—El «Daily-News» dice que los combatientes boers son en

número de 80.000, de los cuales 25.000 se hallan atrincherados entre Kimberley y Spytfontein y 25.000 entre Colesberg, Stromberg y Laingsneck.

Koppiesdan, 5.—El general MacDonald ha llegado á Koodoosberg con la brigada de higlanders, la batería núm. 62 y el noveno regimiento de lanceros, y hoy han sostenido algunas escaramuzas con varias patrullas boers, las cuales se han retirado.

Los higlanders se han establecido en la orilla Norte del Riff. Las tropas inglesas sufren mucho á consecuencia del calor.

Ladysmith.—Mr. Kruger y el general Joubert se hallan en la actualidad junto al Tugela.

LA GUERRA ANGLO-BOER

Aunque no se haya confirmado todavía oficialmente la noticia, aseguran todos los periódicos de Londres que Buller, en lugar de concentrar sus fuerzas en los campamentos de Frère y de Chieveley, de acuerdo con las órdenes que le diera el generalísimo Roberts, ha emprendido, cumpliendo un mandato recibido directamente del War Office, un tercer movimiento de avance hacia Ladysmith, cruzando el día 5 del corriente el río Tugela por el vado de Trichard y siguiendo por Acton-homes llegar á la plaza sitiada por uno de los dos desfiladeros no marcados en los mapas estratégicos, que indicó á Buller el estanciero Mr. Wolton, propietario de un rancho situado cerca de Spionkop, á quien pidió el general algunos informes sobre la topografía de los montes que rodean á Ladysmith.

Sabemos también por telegramas de Londres, que, advertidos los boers del movimiento de los imperiales, les salieron al encuentro en los pasos que hay en aquella parte de la frontera del territorio de los zulú, trabándose un empeñado combate, cuyos resultados se ignoran aún.

Otras noticias telegráficas de Londres pretenden que Buller se atrevió á un nuevo intento de librar á Ladysmith, por haberse exigido en actitud sediciosa las tropas que forman su castigado ejército, las cuales quieren á todo trance ó perecer, ó darse las manos con sus compañeros de la división White.

Respecto de Ladysmith, confirmanse las noticias de que la plaza sigue resistiendo heroicamente, y que las fuerzas que le defienden están cada vez más decididas á no rendirse á los boers. Estos continúan aumentando por su parte los atrincheramientos desde los cuales no cesan ni un momento de bombardear la plaza y teniendo sus cañones dispuestos de manera que lo mismo pueden disparar un diluvio de proyectiles sobre Ladysmith, que contra

una fuerza cualquiera enemiga que trate de llegar á la población.

White y Buller están ahora en constante comunicación por medio del heliógrafo.

Los boers, que tienen siempre cierto temor á un ataque de los ingleses por la parte Norte del Tugela, han destruido todos los caminos, imposibilitando así el paso de la artillería de gruese calibre y los carros de municiones, viveres y demás, y construido paralelamente líneas de trincheras, para detener el avance de la infantería.

En cuanto á Kimberley, dicen de Pretoria que los ingleses tuvieron hace poco días una gran alegría al oír un vivo cañoneo procedente de un punto no muy distante de aquella ciudad, pero que la alegría se convirtió pronto en decepción al saberse que lo que se creyó era la artillería de un ejército inglés libertador, no era más que el estallido de las minas con las cuales estaban volando los federales las obras de fábrica del ferrocarril de Modder River y el gran puente por el cual se va á Kimberley.

En donde se halla en los actuales momentos enteramente concentrado el interés general, es en Colesberg y sus alrededores, lugar del teatro de la guerra en donde pasarán en breve grandes cosas, pues en el mismo se ha empezado á empeñar una gran partida que juegan 8.000 boers con doble número de ingleses.

Se trata de la posesión definitiva de aquel importantísimo punto estratégico que defienden Lucas Meyer, Villebois-Maureuil y probablemente Delarey, contra las tropas reunidas de los generales Kenny-Kelly, Gatacre y French.

Si ganan la partida los federales, completarán éstos la invasión de la parte Central y Sur de la Colonia del Cabo hasta á amenazar los puertos de mar. Si por el contrario, salen vencedores los imperiales, habrán ganado éstos mucho terreno en su doble objetivo de invadir el territorio de Orange y asegurar las comunicaciones del ejército invasor, con la Colonia del Cabo de Norte á Sur.

Tristes efectos de la guerra

Doloroso por demás fué el espectáculo que presencié anteayer la ciudad inglesa de Southampton, á consecuencia de la llegada á aquel puerto del trasporte «Servia» con heridos y enfermos procedentes de Africa del Sur.

Figuran entre los primeros el comandante Bathurt y un cabo de la Guardia Real que resultaron heridos en la batalla de Colenso.

Interrogado el comandante por algunos «reporters» sobre lo que pasa en el teatro de la guerra, contestó el herido que en la cuenca del Tugela no tienen los boers más que 20.000 hombres, y que si Buller hubiese querido sacrificar de una sola vez de 5.000 á 6.000 soldados, hace ya muchos días que estaría en Ladysmith.

Comentario alemán sobre la guerra

Ocupándose de la marcha de la guerra aglo-boer dicen unánimemente los periódicos de Berlín, que Inglaterra se encuentra ya en el último apuro para enviar más soldados al Africa del Sur, y que á pesar de ser la Gran Bretaña uno de los imperios más ricos y provisto de recursos de todo género, es impotente ante un

enemigo débil, al que no podrá en manera alguna vencer.

MAHÓN

Un vapor incendiado

Copiamos de «La Almudaina» de Palma, del 5:

«Serían poco más ó menos las nueve de ayer cuando empezó á circular por esta ciudad la noticia de que habían llegado á este puerto dos buques de vapor de gran porte, llevando uno de ellos fuego á bordo.

No habían dado aun las ocho cuando empezaron á divisarse por la parte de levante y en medio de una densa nube de humo, los citados buques, que por su dirección se conocía que venían en demanda del puerto

Media hora despues pudieron ya divisar desde el muelle que uno de los citados buques era remolcado por el otro y que aquel traía fuego á bordo.

Confirmó estas sospechas las continuas señales de banderas que hacia el vapor remolcador en demanda de auxilio, señales que no llegó á entender el vigia de Porto Pi, ni el señor comandante de Marina.

Ambos buques continuaron su marcha hasta que al encontrarse á unas cinco millas del puerto ocurrió á bordo del vapor remolcado una fuerte explosión que hizo saltar una parte del castillo de proa y el palo trinquete.

Entonces el otro buque le abandonó continuando su marcha hasta la entrada del puerto.

Observado esto por el señor comandante de Marina, se determinó por fin á enviar á uno de los oficiales del «Vicente Yañez Pinzón» á enterarse de lo que ocurría.

Al regreso de dicho señor supimos que el vapor incendiado era de nacionalidad francesa, se llamaba «Le Madelaine», de la matrícula del Havre.

El otro buque se llama «Ville de Buenos Aires».

«Le Madelaine» salió el día 18 de enero del puerto de San Vicente con cargamento de nitrato de potasa, para Génova. Que al hallarse á más de cincuenta millas de la costa Sur de esta isla, observaron los tripulantes que llevaban fuego á bordo. Que procuraron dominarlo con los elementos que tenían sin que pudieran conseguirlo.

Que el sábado por la tarde divisaron navegando en la misma dirección al «Ville de Buenos Aires», también de nacionalidad francesa, á quien por medio de señales pidieron auxilio, acordando ambos capitanes dirigirse á este puerto, por ser el más cercano del punto donde se encontraban.

Repetidos estos detalles al señor comandante de Marina, empezó éste á tomar medidas para auxiliar á aquel buque.

Pasado aviso al señor Alcalde, éste desde la cama, donde se halla á consecuencia de un fuerte constipado, ordenó que inmediatamente fueran trasladadas al muelle las bombas del Ayuntamiento, órdenes que fueron cumplidas inmediatamente.

También se trasladaron al muelle el señor Gobernador civil interino de la provincia, el primer teniente de alcalde señor Lladó, los concejales señores Garau y Gamarra, la guardia municipal, la policía y un peloton de la Guardia civil.

A cosa de las diez el vaporcito «Constante», á bordo de cuyo buque se embargó el gobernador interino, uno de los propietarios señor Casa-

novas, el presidente del Club de Regatas, D. Martin Pou, y varios periodistas, nos dirigimos á bordo de «La Madelaine», con objeto de enterarse de lo que ocurría, toda vez que nada habia hecho aun el señor comandante de Marina.

A las doce y media regresó el «Constante», y á la una salía de nuevo, llevándose de remolque á dos faluchos con las bombas del Ayuntamiento, varios bomberos y marineros del «Vicente Yañez Pinzón».

De modo que pasaban ya de las dos de la tarde cuando «La Madelaine» recibió los primeros auxilios.

Estos fueron reforzados más tarde con otra bomba del Ayuntamiento, un bombillo del citado cañonero y una brigada compuesta de unos cincuenta operarios.

Dichas bombas han trabajado durante toda la noche, habiendo logrado puede decirse dominar casi por completo el fuego, continuando aun los trabajos para conseguirlo completamente.

Ampliando las noticias de «Le Madelaine» podemos decir que dicho buque es de hierro de 1.500 toneladas, perteneciente á una compañía de la América del Sur.

Su tripulación la componían un capitán, un piloto, un contramaestre y 21 marineros, uno de los cuales al ver el incremento que tomaba el fuego se echó al agua pereciendo ahogado.

El vapor «Ville de Buenos Aires», es también de hierro de 1184 toneladas y desde Marsella se dirigía á Burdeos.

Ha sido muy comentada la conducta que en este asunto han observado las autoridades, censurando el público la gran tardanza en tomar medidas de auxilio.

Del mismo periódico, correspondiente al día 6, tomamos lo siguiente:

«Como recordarán nuestros lectores, el celoso Presidente de la Sociedad «La Protectora», don Bernardo Amer, interesándose en beneficio de los numerosos socios de la clase obrera que constituyen dicha Sociedad, practicó activas gestiones para poder conseguir que las asociaciones de esta clase no fueran gravadas por la nueva ley del timbre.

Sus gestiones han dado por resultado recibir la siguiente carta que nos complacemos en publicar:

«Señores don Bernardo Amer y demás individuos de la Junta Directiva de la Sociedad «La Protectora».

Madrid 25 Enero de 1900.

Muy señores míos y de mi distinguida consideración: He recibido su favorecida del 18, que me dirigen y el telegrama del mismo día del señor Presidente.

Me complazco en participarles que según el artículo 204 del Proyecto de Ley del timbre, dictaminado ya por la Comisión de Presupuestos, se hallan exentas del timbre en toda su documentación las sociedades que tengan por fin único la instrucción, beneficencia ó el socorro mútuo, ya sean de Empleados del Estado, Diputaciones, Sociedades anónimas, Montes de Piedad, Cajas de Ahorros, Corporaciones de todas clases, casas de Banca, de Comercio y particulares cuyo sueldo no exceda de 1.500 pesetas anuales y las de obreros ya estén constituidas por ellos ó fundadas por otras personas.

Tampoco afecta á esta Sociedad el 20 p. ¢ sobre el alquiler, puesto que este gravamen tiene por objeto los círculos de recreo y se dirige contra el juego y para hacer contribuir á la clase acomodada que en ellos se di-

vierte; nunca á la clase obrera.

Mucho me satisface poder dar á Vdes. estas noticias, y quedo de ustedes affmo. atento S. S. q. b. s. m., Rafael Prieto.»

Dice un diario de Barcelona:

«Se nos asegura que no pasará mucho tiempo sin que en uno de nuestros paseos se erija una estatua al gran Francisco Voltaire, honor y orgullo de la humanidad.

Unos cuantos jóvenes liberales, tan generosos como ilustrados, son los que patrocinan tan excelente idea. No podemos menos que darles nuestro aplauso. La ocasión es propia para tal empresa. Una estatua al autor del «Edipo», levantada en sitio público, sería un reto, un desafío, una una provocación al absorbente jesuitismo. Ya que este, con su política solapada, va minando cuanto de noble y digno nos queda, una manifestación pública liberal de tal naturaleza, sobre un acto de valor, sería una reivindicación de pasados y presentes ultrajes inferidos á la libertad y dignidad humanas.

Nada más oportuno que levantar una estatua á Voltaire. El pensamiento no puede ser más delicado ni más práctico para despertar las conciencias dormidas. Una estatua al gran libertador del pensamiento enseñaría al pueblo á rebelarse contra los que pretenden encarcelar la idea en la célula que se forja. Sería una evocación á la razón soberana. Y más que todo esto, sería la protesta muda de una política clerical que día tras día, nos ha convertido en ludibrio del mundo civilizado, pudiendo decir Macaulay de nosotros que somos el pueblo más abyecto de Europa.»

En el teatro Principal se anuncia para el próximo domingo el beneficio del aplaudido actor D Emilio Ginetet, dedicado á los Sres. Sargentos del Regimiento de Infantería de Baleares n.º 2.

La obra elegida es el sublime drama en 3 actos, de fama universal, titulado «La muerte civil» y la graciosa comedia en un acto «Los dos sor-dos.»

Esperamos que tanto en obsequio al Beneficiado, como al programa que ha sabido elegir, el próximo domingo veremos el coliseo concurrido y animado.

Relación de los pasajeros llegados ayer á bordo del vapor-correo «Menorquín»:

DE BARCELONA

D. Deogracias Clavaguera, Pedro Gavilán, Pedro Bonet, Bartolomé Pagés, Bartolomé Ayssé é hijo, José Solsona, Ramón Perdígó, Simón Frau, Simón Carreras, Dario Bofarull, María Roca é hija, Juan Codina, Felipe Grossi, Antonio Sintés, Antonio Cabeza, Jaime Macián, Agueda Moncas, Manuel Fonoll, Antonio Pons, Antonio Comellas.

DE ALCUDIA

D. Jorge Courlan, Gabriel Noguera, Jaime Capó, Miguel Sureda, Juan Vanrell, Juan Vanrell é hijo, Antonio Sastre, un soldado, un oficial, Miguel Casteñer é hija, Ramón Pons, Pedro Gelabert.—Total 33.

Como gracia especial, se ha concedido por el Gobierno el canje en moneda española de todas las pagas que hayan percibido los jefes y oficiales exprisioneros que llegaron de Filipinas en el vapor-correo «León XIII», á cuyo fin deben presentarse aquéllos al jefe de la expedición.

El «Boletín Oficial» de la provincia, publica una circular, participando que queda prohibida en absoluto en esta provincia toda clase de caza desde el día 15 del corriente que comienza la veda de la misma hasta el 15 de Agosto en que termina, salvo las excepciones que la referida ley establece.

Asimismo queda terminantemente prohibida la circulación y venta de caza durante la temporada de la veda y las empresas del ferrocarril y de transportes no permitirán la facturación y conducción de la misma sino en el caso y con los requisitos establecidos en el artículo 27 de la ley de caza.

Al propio tiempo encarga muy eficazmente á la Guardia civil, Inspectores y demás agentes de autoridad, que ejerzan la más exquisita vigilancia á fin de que tenga debido cumplimiento cuanto dispone la citada ley.

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación han sido declaradas sucias las procedencias de Rosario Hite (República Argentina) ordenando en su consecuencia que sean trasladadas al lazareto sucio de dicho punto.

Copiamos de «La Almudaina». En estos días, la enfermedad del «dengue» ha crecido de un modo extraordinario en Palma.

Según cálculos de persona perita, los ataques de esta enfermedad ascienden á unos 10.000, pero apesar de este número extraordinario, la mortandad es escasísima, pues el carácter como se ha presentado, es muy benigno, en casi todos no pasa de un fuerte catarro.

La existencia de tantos ataques está probada por lo desanimados que se ven los paseos y el teatro, siendo contadas las familias que no tengan enfermo en casa.

Rendidas las cuentas de la cárcel de este partido y tribunal del Jurado respectivas al primer semestre del año económico de 1899-900, en cumplimiento de la nueva ley establecida el año natural, han sido convocados por el Sr. Alcalde los representantes de los Ayuntamientos de esta isla para el día 12 del actual á las doce de su mañana, para proceder al examen y aprobación de las mismas.

Caso de no reunirse en dicho día número suficiente de aquellos, se ha señalado el día 14 á la misma hora, en que se tomará acuerdo sea cual fuere el número de concurrentes.

Esta noche tendrá lugar en el casino Unión Republicana el sorteo de localidades para la función que se pondrá en escena mañana, la que promete verse en extremo concurrida.

Esta noche última ha sido conducido al Hospital municipal un sujeto á quien unos desconocidos habían propinado una paliza mayúscula, siendo curado en aquel establecimiento por el médico del mismo, de las heridas que presentaba en la cabeza, por las cuales manaba la sangre.

Según los informes adquiridos, parece que el tal á quien daban de comer gratis en una casa de mancebía, se había erigido de matón en la misma, ahuyentando á los que solían acudir á ella. Con tal motivo fué

despedido de la casa, y anoche se presentó para increpar á la dueña, que tal vez lo hubiera pasado mal sin la intervención de las pupilas, que lograron disuadirle; y finalmente quiso cebar su ira en dos ó tres sujetos que acertaron á pasar por allí, con los cuales encontró la horma de su zapato.

Esta noche como función extraordinaria tendrá lugar en el casino El Consey la segunda representación de la zarzuela en 3 actos dividida en 10 cuadros, titulada:

LA GUERRA SANTA

El último número publicado de la «Revista de Menorca» correspondiente á los meses de Octubre, Noviembre y Diciembre 1899, contiene el siguiente sumario:

TEXTO: Observaciones meteorológicas (tercer trimestre de 1899) por D. Mauricio Hernández.—Habitantes del término municipal de Mahón (1897), por D. Juan J. Rodríguez.—Tres cartas inéditas del Doctor Orfila, por D. Francisco Hernández Sanz.—Folk-lore menorquín, (Boleros amorosos) por D. Pedro Mir.—El Almirante D. Francisco Díaz Pimienta en Menorca, por Don Cosme Parpal y Marqués.—Instrucción de los varones en la Isla de Menorca, por D. J. T. L.—Observaciones meteorológicas (4.º trimestre 1899), por D. M. Hernández.—Índice del tomo II (1899) por el Director de esta REVISTA.

GRABADOS: Casa en que nació el Doctor Orfila.

La compañía que actúa en el Teatro principal dará una escogida función mañana sábado por la noche, en el casino El Progreso del anejo pueblo de San Luis.

El sábado 10 del presente por la noche y el domingo 11 por la tarde y noche habrá glosat en la calle de la Plana n.º 82 en el bodegón de Lorenzo Orfila.

A la avanzada edad de 87 años falleció en Marsella el día 29 de Enero último nuestra paisana la distinguida señora D.ª Rosina Protti y Conforto, profesora que fué durante muchos años de uno de los colegios de señoritas de esta ciudad.

Reciba su apreciable familia nuestro sentido pésame.

A las primeras horas de esta madrugada ha dejado de existir, víctima de cortay aguda enfermedad, nuestro estimado amigo y correligionario, el honrado hortelano, D. Miguel Gomila Coll, á la avanzada edad de 80 años.

Nos asociamos de todo corazón al dolor que embarga á sus hijos, así como á los demás de la familia. El entierro ha tenido lugar esta tarde á las cinco. D. E. P.

Preocupa seriamente al gobierno inglés la extraordinaria exportación de carbones á las potencias extranjeras.

Rusia adquiere cuanto carbón se le ofrece y Francia y Alemania hacen lo mismo, acudiendo á América en busca de combustible.

El gobierno inglés ha llegado á temer que pueda faltarle este elemento importantísimo en un momento dado, en las actuales circunstancias.

Circula también el rumor de que la Reina Victoria de Inglaterra ha manifestado propósitos de abdicar su corona en el príncipe de Gales.

Vapores eléctricos sobre el Sena

Con motivo de la Exposición, desde la primavera próxima van á navegar por el Sena vapores movidos exclusivamente por la electricidad.

El primer servicio abierto al público será el del Bosque de Bolonia, cerca de Bagatela; y ello será una de las grandes curiosidades de este año. Estos vapores que, al decir de los inteligentes, son una maravilla, han sido contruidos conforme á los planos y bajo la dirección del ingeniero francés M. Pisca, para la Compañía de vapores ómnibus suburbano que los destina, á pesar de su lujo y elegancia, á transporte de viajeros á precio reducido. Andan arrogantemente, sin ruido, sin humo y pueden recorrer un centenar de kilómetros sin pararse, bajo la dirección de un solo hombre.

Aviso á los Sres. Cargadores

La Polacra goleta Anita se halla en Barcelona á la carga para esta de donde saldrá la próxima semana.

Para informes y demás dirigirse á sus armadores, Viuda é hijos de M. Estela, 45.

Lo despachan en Barcelona señores Moll y Corominas, Plaza Palacio Le-tra B.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados

Día 7 De Barcelona y Alcudia vapor correo «Menorquín» cap. D. Tito Ginart, con 24 trips, 33 pasags. efectos y la correspondencia.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Febrero 10 Sábado

Santas Escolástica y Sotera y Santos Guillermo ermitaño y confesor, Jacinto y Siviano,

Sale el Sol á las 6'59.—Pónese á las 5'31.

Luna: Sale 1'52 T.—Pónese 4'10 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 9, 2 mda.

Ha fallecido el Ministro de la Guerra del Imperio de Marruecos.

Telegrafian de Londres que en la Cámara de los Comunes el secretario parlamentario del Ministro de la Guerra ha declarado que entre oficiales y soldados del ejército Sud africano han causado baja 2283 y que se ignora el número de prisioneros. Al propio tiempo ha manifestado que dentro de tres semanas Inglaterra tendrá en el Africa del Sur 194.000 hombres.

Madrid 9, 11 m.

Un despacho de Ladysmith del miércoles anuncia que los boers al parecer van reconcentrándose al sur de Moutgershill y éste de Spion's-Kop.

Los boers después de haber batido á los ingleses en Birwúversidee se retiraron.

Siguen llegando noticias contradictorias.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with columns Din. Pap. and rows for Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval, Oblig. municipales.

Cotización Oficial

Table with columns for Madrid 8 Enero, 4'00 l., 4% interior, exterior, Amortizable, Cubas 1886, 1890, Banco España, Tabacalera, París á la vista, Londres id.



La Señora Doña Rafaela Pons y Puig

Falleció á las 9 de la mañana de ayer en Alayor

Á LA EDAD DE 69 AÑOS

después de recibidos los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus desconsoladas hermanas D.ª Catalina, D.ª Antonia y D.ª María de los Dolores, hermano político, sobrinos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan se sirvan tenerla presente en sus oraciones.

Casa mortuoria, calle de Santa Rita n.º 5, Alayor.

SECCION POETICA

RAMO DE FLORES

A

Cuando por la mañana
yo me desperté
oigo una voz que dice:
¡cuanto te quiero!
Y es que anhelante
mi corazón se cree
siempre escucharte.

Es tu rostro divino,
niña hechicera,
y relucen tus ojos
cual dos estrellas.
Por eso digo
que siempre estar quisiera
junto contigo.

Cuando á la calle sales,
preciosa niña
con tu garbo seduces
á quien te mira.
Eres conjunto
de bellezas y gracias;
¡vales un mundo!

No creas alma mía
que son lisonjas
lo que estas líneas dicen
de tu persona.
Pues es tan cierto
cual lo es el cariño
que te profeso.

Recibe estas canciones
con cara alegre,

que te reflejan cuanto
mi pecho siente.
Yo así lo espero,
pues no creo que dudes
de que te quiero.

FRANCISCO FÁBREGUES PONS.

Mahón febrero 9 de 1900.

Epigramas

—«Que venga mi confesor»
dijo, estando enferma, Inés.
—«Le llamaremos. ¿Quién es?»
—«El padre fray Salvador.»
Así que se le llamó,
dijeron en el convento:
—«Írta; pero es el cuento,
que há diez años que murió.»

Un zapatero bebió
más de lo que es menester,
y de un palo, á su mujer
tuerta y sin dientes dejó.

Dijo el juez:—Es preciso
Que se modere otra vez:—
Y él respondió:—Señor juez,
Ha sido sólo un aviso.

J. Rico.

Teatro Principal

Función para el Domingo

Beneficio del primer actor de carácter
D. Emilio Ginestet que tiene el gusto
de dedicarlo á los distinguidos

sargentos del Regimiento Infantería
de Baleares núm. 2.

PROGRAMA

1.º El sublime drama en 3 actos y en
prosa, titulado

¡La muerte civil!

2.º La preciosa comedia en un acto

Los dos Sordos

A las 8 y media en punto.

Los precios de costumbre.

SOCIEDADES

Banco de Mahón

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, este Banco efectuará en lo sucesivo préstamos con garantía de valores al portador, por cantidad de diez mil pesetas en adelante á plazo fijo, y con descuento de cinco por ciento de interés anual.

Mahón 6 febrero de 1900.—Por el Banco de Mahón, El Director Gerente J. J. Rodríguez.

Casino El Isleño

Se convoca Junta General extraordinaria, para el día 11 á las tres de la tarde, para tratar de un asunto que está de manifiesto en el salón de lectura.

Mahón 7 Febrero 1900.—El Presidente, Miguel Fuster. 2

Casino Unión Republicana

El sábado próximo 10 del corriente y á petición de los socios abonados se pondrá en escena en este casino la bonísima zarzuela en 3 actos

EL RELOJ DE LUCERNA

El domingo siguiente tendrá lugar en el mismo un lucido

BAILE DE MASCARAS.

Tertulia Republicana Fraternidad San Luis

El sábado 10 del actual habrá baile y «glosas», este último por los glosadores Juan Climent de Mahón y Juan Gomila de «S'Ollestrá» (San Luis).

La Aurora Boreal

Teatro Principal

Gran baile de máscaras para el sábado diez del corriente, amenizado por la «Estudiantina Mahonesa» con varios bailables coreados de su repertorio, cantando durante el descanso, un hermoso putpurri con acompañamiento de guitarra.

Suscripción á palco con entrada una peseta.

A las 9 y media.

Anuncios

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:

calle Nueva, núm. 25.

TALLERES: calle de San José, 69.

D.^a Rosina Protti y Conforto

Falleció en la ciudad de Marsella el 29 de Enero último

Á LA EDAD DE 87 AÑOS

habiendo recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Su sobrina la Srta. D.^a Mariana de la Torre Conforto y demás familia, ruegan á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

SUB-DIRECTOR EN MENORCA

D. Pascual José Hernandez, Mahón.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, garrro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.